

# **OGM : 20 ans de mobilisations citoyennes**

Par Christophe NOISETTE, Jacques DANDELOT

Publié le 21/06/2017

1997 : un fauchage d'une parcelle de colza transgénique marque le début de vingt ans de fauchage. Les Faucheurs ont surpris, dérangé par leurs actions à visage découvert. Mais leur pratique a été comprise par une large frange des opposants.

Et c'est bien une étonnante alchimie entre des associations environnementales, de défense des consommateurs, des syndicats agricoles ou apicoles, et des collectifs de toute nature qui a permis d'obtenir en 2008 un moratoire sur la culture du seul OGM transgénique autorisé, le maïs MON810.

Mais un OGM peut en cacher d'autres. La France continue d'importer des sojas transgéniques pour nourrir son bétail, malgré des actions dans les ports, dans les supermarchés, et malgré des demandes incessantes pour un étiquetage complet des OGM. Et plus récemment, l'arrivée sournoise des nouveaux OGM relance la mobilisation.

Au-delà des actions coup de poing, la mobilisation s'est faite aussi au quotidien, sur le terrain de l'information. Ne pas laisser passer les mensonges de l'industrie, questionner les promesses, démonter les arguties fallacieuses. Le mouvement d'opposition aux OGM est une formidable école d'éducation populaire, alimentée entre autres, depuis 17 ans, par Inf'OGM, avec notre information critique et indépendante.

Tout n'est pas dit, tout n'est pas écrit. Ce dossier propose d'éclairer une histoire complexe qui a mobilisé des milliers de personnes. D'autres éclairages pourront compléter ce travail de mémoire...

---

Adresse de cet article : [https://infogm.org/article\\_journal/ogm-20-ans-de-mobilisations-citoyennes/](https://infogm.org/article_journal/ogm-20-ans-de-mobilisations-citoyennes/)